

En toda España. . . 150 ptas. al mes
Extranjero. . . 3000 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza de
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XLIV.

Mahón, miércoles 2 de agosto de 1916

Núm. 12,988.

La rosa de los vientos

Lo que va de ayer a hoy
En menos de veinticuatro horas ha cambiado totalmente la extensión e intensidad de la censura, tan relacionada con la situación general del país, como el río y consecuencia de ella, por lo menos. ¡Un niño de doce años podría dar lecciones de formalidad a este Gobierno, que serviría, a maravilla, de veleta!

Es curioso reseñar unos cuantos hechos que ponen de relieve el atollamiento y falta de seriedad en que durante los quince últimos días ha incurrido el Gobierno. Recordemos...

Gallardo y con aires de triunfador atinó repetidas veces el conde de Romanones que el Parlamento funcionaría largamente, que el Gobierno no temía a las Cortes... Y en efecto, pocos días después se cerraba una y otra Cámara, contra preceptos de la Constitución, ya que se dió el cerrojazo para que el Gobierno pudiera, libremente y por sí, suspender las garantías, en vez de obtener la autorización de las Cortes que, cuando están abiertas, exige la ley fundamental del Reino.

En seguida se nos habló de peligros y complicaciones internacionales. Un ministro llegó a decir que la huelga ferroviaria era una parte, no más, de la grave y compleja cuestión a resolver. Alarmada la opinión, acogió crédulamente los rumores que circularon acerca de movilización de tropas. No menos preocupaba la huelga de Asturias. ¡Estábamos abocados a una catástrofe! Así lo creímos todos, y todos nos hicimos momentáneamente ministeriales. ¡Había que ayudar al Gobierno para que pudiera hacer frente a tan excepcionales circunstancias! Y he aquí que, por arte de magia sin duda, todo se soluciona en un periquete. Aquí no pasa nada.

— nos dice — jovial, el conde de Romanones, con un pie en el tren, que le lleva luego a disfrutar de las brisas cantábricas. Sin embargo... Las garantías quedan suspendidas y la censura descarga fuertes cintarazos sobre los pobres periódicos. No se apuren — dice el buen conde —, esto es cuestión de pocos días.

Pasan tres, cuatro... Habla otra vez el jefe del Gobierno. Señores — nos dice —, los embajadores se quejan de los comentarios y juicios de los técnicos que escriben en los periódicos. ¡Nada, prohibo las críticas militares! Esta situación será permanente.

Pasan doce horas más... Ahora es el ministro de la Gobernación quien habla. Y dice: "Se pueden comentar los acontecimientos de la guerra — es claro que no insultando a ninguna nación beligerante! Así que lo que fué primero transitorio y luego permanente termina de improviso. La verdad; tememos por la salud del conde de Romanones... ¡Acaso el trabajo excesivo de estos días perjudicó el equilibrio de sus facultades intelectuales!

Tal vez sea otra cosa lo que ocurre: que se impone el que grita. Se quejan los embajadores y protestan... ¡A complacer a sus excelencias! Son los que protestan los pe-

riódicos, ¡pues hagan lo que la Prensa pide! Y eso que muchos de ellos han gritado... con sordina, contrastando la suavidad de ahora con aquellas ferocidades del año 1909.

Esto es cómico y risible... Bien es verdad que nadie se decide a tomar en serio al conde de Romanones. Los ministeriales no le aplaudían en el Congreso — pero le hacían coro con sus carcajadas... ¡Ése es el estadista que gobierna a España en días angustiosos para toda Europa!

¡Y si lo ridículo quedara dentro de casa!... Lo peor es que trasciende de más allá de la frontera. La Prensa francesa hizo constar hace pocos días que se había prohibido escribir a nuestro redactor "Armando Guerra", y comentó el hecho como le vino en ganas. ¡Qué dirá ahora de estas mudanzas y vaivenes que más que en un gobernante serio obligan a pensar en un atacado de neurastenia?

Si no fuera por la cordura y buen juicio de este calumniado pueblo español, ¡Dios sabe a qué extremos nos habrían conducido la agitación y alarma que eran consecuencia natural de la política romanonista!

No nos ciega la pasión y, por ello, distamos mucho de hacer solidario al partido liberal de los garrafales desaciertos en que su jefe incurre; pero de ellos se hará responsable si no busca inmediatamente otra cabeza mejor organizada que lo dirija. En cuanto al conde de Romanones... lo mejor es que siga descansando en San Sebastián, y cuando el otoño llegue... que descanse donde le parezca... ¡pero no en la Presidencia del Consejo!

Y el país... ¡no se decidirá a intervenir eficazmente para que se gobierne mejor y no esté la cosa pública

en manos de profesionales ineptos? Hay cosas y personas que provocan la risa; pero cuando unas y otras influyen en la salud de la Patria, ¡no hay derecho a reír y bromear, esperando que el remedio nos caiga de las nubes!

Recuerdos

Alguna vez hemos de dejar a un lado la política y las arduas cuestiones que al mundo, siempre beligerante, preocupan, para recordar las horas tristes o felices, ya pasadas, y llevar un poco de consuelo al ánimo agitado por mil problemas.

Séame, pues, permitido recordar, como de los tiempos actuales podrá hacerlo en el porvenir una cinta cinematográfica, aquellos días calurosos de este, pasados en el crepúsculo de la pubertad y albores de la juventud, en estos rincones y lugares menorquines, a menudo áridos, siempre reverberantes de sol, de luz, de colores intensos que obligan a cerrar la vista.

Y será por San Pedro, cuando al álea el fondo del abrigado puerto se congregarán centenares de embarcaciones rebosantes de gente, ansiosa de presenciar la emocionante caña, o las regatas de quairos, canoas y traineras, o las corridas de caballos en el Coso nuevo. Después, al atardecer, descenderá al paseo de la Alameda todo el mundo, y a los sones de la música militar, que irrumpe vals y fragmentos de operetas, irán y volverán, bajo los árboles copudos que crecen a la orilla del mar, los apuestos galanes y las gentiles damiselas, nunca abandonadas de la risa infantil que estalla en trinos y gorjeos.

Y serán aquellas tardes y aquellas noches transcurridas en el alegre paseo de Isabel II, ora acompañando la novia celosa, o la amiga parlanchina, ora contemplando el repetido desfile de tantas personas, lentamente, sin prisas, una, dos, tres horas.

Y llegará la festividad de San Jaime. Por doquier habrá colgaduras.

La numerosa guarnición lucirá sus brillantes uniformes. Los cadetes, recién ingresados en la Academia, serán el objeto preferido de las miradas de las mozas. Y habrá festejos en Villa Carlos, la villa blanca, la estación veraniega de todos los mahoneses que no tienen predio, burgueses y menestrales. Y otra vez volverán las regatas en la boca del puerto, y las corridas de cintas, y los fuegos artificiales en la plaza mayor, ante los cuarteles, y el obligado paseo por la calle polvorienta, convertida a ratos en hipódromo, entre una doble hilera de puestos de baratijas, refrescos, avellanas, dulces y pastas.

Por las tardes, al moderarse el ardor de los rayos solares que todo lo encienden en irrisaciones insoportables para los ojos, pasearéis por el muelle, mientras la juventud alegre y bulliciosa chapotea en el agua, surcan el agua profundas embarcaciones y parten de las casetas de baños chillidos femeniles. Escondido ya el sol tras los altozanos del centro de la isla, anocheciendo, oídéis, perdida, una canción entonada con acompañamiento de guitarras, a la orilla opuesta del puerto.

Asistiréis a las fiestas pueblerinas. Por San Juan en Ciudadela, por San Lorenzo en Alayor, por San Bartolomé en Ferrerías. Y en Mercadal, y en San Cristóbal, y en San Luis, San Clemente, Fornells, Llumessanes...

¡Oh fiestas de pueblo, con las dianas matinales, las cabalgatas, el bético jaleo, los bailes al aire libre y las batallas de avellanas! ¡Oh jóvenes que fuisteis mis amigables y risueñas compañeras en unas horas, en unos días felices! La romántica morena, de ojos purzantes y cabellos ensortijados... la dicharachera rubita de líneas y perfiles correctísimos...

Y ahora perdona, lector amado, este desahogo descriptivo del humilde cronista. Que a todas las emociones hemos de dejar abiertas las puertas del alma. Y para todo hemos de tener, si queremos cumplir equitativamente, un recuerdo, un instante evolutivo

ador, unas frases, un párrafo sentimental, más o menos bien hecho, pero siempre sincero.

JUAN ESTELRICH
Mallorca julio 1916.

Tristezas de la guerra

Confundido con los estruendos de la lucha, cuyos lejanos ecos nos traen a diario los comunicados oficiales de los Estados Mayores, llega a nosotros el largo gemido que al alma de la Francia creyente arranca el doloroso espectáculo de sus templos mutilados, deshechos, arruinados por el genio siniestro de la destrucción y de la guerra.

El corazón heroico de la Francia cristiana que, impassible y sereno, contempla las devastaciones y ruinas de espléndidas campiñas, de hermosas fábricas, de ricos monumentos y edificios, de puentes y vías de comunicación que eran la riqueza, la vida, la prosperidad y grandeza del país, afligese y llora de pena ante esas 2300 iglesias pueblerinas que el hierro y el fuego han hecho o están en vías de hacer desaparecer del suelo de Francia.

¡Comprendéis bien la gran desolación y tristeza de esos millares de santuarios ruinosos o arruinados del todo, que con sus cruces rotas, sus piedras agujereadas, sus torres hundidas, sus campanas pulverizadas, sus atrios en escombros, sus capillas deshechas, parecen elevar al cielo el clamor de sus lágrimas y desventuras?

Son el arte y la fe, la tradición y la plegaria, el pasado y el porvenir, la historia y la poesía las que exhalan gemidos de dolor a través de esas sagradas ruinas. Porque cada uno de esos innumerables templos, sobre los que ha pasado una furiosa ráfaga de odios y de muerte, era un nido de ideal, un refugio de paz y de consuelo, un relicario de amores y esperanzas, un poema de santos recuerdos y de ternuras inefables.

Toda la historia, toda la vida de las buenas gentes campesinas se sin-

tetiza y compendia en la iglesia parroquial, verdadero hogar común de familias e individuos, siempre de par en par abierto a todas las alegrías, tristezas, nostalgias y dichas de las almas, donde la fe borra todas las distancias sociales y establece esa bendita fraternidad, que es el fruto más bello del árbol santo del Evangelio.

¿A dónde irán ahora esas buenas gentes sin templo a elevar sus plegarias y sus cánticos, a desahogar sus penas y aflicciones, a ponerse en contacto con el infinito y pedir a Dios el consuelo de sus males y desgracias?

Las almas acostumbradas a gozar la inefable paz y místico reposo de las suaves penumbras del templo, en cuyo fondo brillaba inextinguible como amorosa estrella la solitaria lámpara delante del Sagrario, a extasiarse en las hermosas y solemnes ceremonias del culto, a henchir las devotas naves con el dulce murmurio de sus rezos, a deleitarse con las notas del órgano y las sencillas predicaciones del párroco venerable, ¿no han de llorar la ausencia y el vacío de todas esas gratísimas y necesarias expansiones?

Pero la Francia religiosa y creyente, siempre fecunda en recursos para el remedio de las grandes necesidades espirituales y patrióticas, no se limita a simples lamentaciones y estériles quejas. Maravillosamente dotada del genio y espíritu de la acción, se ha apresurado a buscar la solución del grave problema que esos millares de iglesias destruidas plantea. Y como nada hay más eficaz que el verdadero celo por la gloria de Dios y el bien de las almas, la Sociedad de San Juan ha abierto un concurso de proyectos de «templos provisionales» para atender a las necesidades del culto cristiano.

De la inauguración de la Exposición de dichos proyectos, celebrada bajo la presidencia del ilustre académico francés René Bazin y de monsieur Henry Cochin, hermano del ministro de Estado de la república, nos dió noticia el telégrafo pocos días ha, así como también del otro concurso

— En cuanto a la niña, dijo sonriendo y meneando la cabeza, no son siempre las más bellas las que más nos seducen. Ya sabéis el refrán: «Mientras la rubia Margarita va al baile para pescar un marido, la morena Margoton se encuentra ya con el suyo ante el altar»; y os daré mejores consejos que las gitanas. A pesar de vuestro lo guaje indiferente os aconsejo os pongáis en guardia contra esas seducciones; porque os lo repito, mi querido paisano, es preciso mejorar vuestra fortuna en vez de echarla a perder con vuestras galanterías. Conservad vuestro amor para alguna beldad que tenga dinero y que no dejará de proporcionaros el conde. El amor y los gul-santes no sirven para el puchero. En cuanto al padre recuerdo haber oído pronunciar su nombre por mi amigo maese Caixon el mercero. Se hablaba de él como de un hombre de una habilidad prodigiosa en las matemáticas. Me gustaría conocerle y con vuestro permiso si me invita me quedará a cenar. Pero, ¿qué es esto?

Y Nicolás al hablar así había abierto uno de los misales iluminados que Sibyll había preparado para venderlos.

— Por vida mía! he aquí un libro rico y maravillosamente iluminado.

Todavía se encontraba el libro en sus manos cuando entró Sibyll. Nicolás la contempló sorprendido, saludóla con un aire serio y embarazado que muchas veces a primera vista ocultaba su inteligencia clara y atrevida y la seguridad de golpe de vista que le distinguía en las operaciones comerciales de alguna importancia.

— Esta es la primera cara femenina, dijo para sí Nicolás, que me parece tener una inteligencia masculina, y qué sonrisa!

— Es ese vuestro amigo maese Nevile? dijo Sibyll contemplando al artífice: sea bienvenido, pero como es Newwyn que...



Maese Marmaduke Nevile siente temores respecto a la eterna salvación de sus protectores.
Antes de la cena, que se sirvió a las seis, Nicolás Alwyn llegó a la casa que le indicarn Madje. Marmaduke, después de un prolongado sueño no muy halagüeño para los encantos de Sibyll había bajado a la sala en busca de la joven y de su huésped. No habiendo hallado a nadie, se dirigió hacia el pequeño gabinete, alumbrado únicamente por una vela puesta en un candelero antiguo, pues empezaba a anochecer. De pie, junto a la puerta, se entretenía en mirar el pavor cuando su amigo, entrando precedido de Madje, le puso la mano sobre el hombro. — Y bien, maese Nevile, ¿qué os ha sucedido? Tenéis el brazo en cabestrillo y el pelo cortado y pálido el semblante!

CAPITULO VI

Maese Marmaduke Nevile siente temores respecto a la eterna salvación de sus protectores.

Antes de la cena, que se sirvió a las seis, Nicolás Alwyn llegó a la casa que le indicarn Madje.

Marmaduke, después de un prolongado sueño no muy halagüeño para los encantos de Sibyll había bajado a la sala en busca de la joven y de su huésped.

No habiendo hallado a nadie, se dirigió hacia el pequeño gabinete, alumbrado únicamente por una vela puesta en un candelero antiguo, pues empezaba a anochecer.

De pie, junto a la puerta, se entretenía en mirar el pavor cuando su amigo, entrando precedido de Madje, le puso la mano sobre el hombro.

— Y bien, maese Nevile, ¿qué os ha sucedido? Tenéis el brazo en cabestrillo y el pelo cortado y pálido el semblante!

organizado por la comisión de Arte Litúrgico con idéntico objeto.

El pueblo francés volverá a tener, pues, sus templos de espléndida magnificencia; no serán joyas artísticas; no encerrarán riquezas arquitectónicas como muchos de los que el furor bélico hizo desaparecer; no despertarán la admiración de los fieles con sus altares santuosos ni sus maravillas pictóricas, con sus góticos ventanales de policromadas vidrieras ni sus sacras hermosas esculturas. Los nuevos «albergues provisionales» serán pobres, humildes, austeros; recordarán las sencillas iglesias levantadas por los misioneros en países donde por vez primera se evangeliza. Pero su misma sencillez, su misma austeridad, su carencia de arte y de adorno, sus desnudas paredes, sus altares severos, sobre los que destacará solemnemente la Cruz, hablarán al corazón de las causas y consecuencias del trágico momento que atraviesa Francia, de sus horas de luto y de dolor, de la exaltación de su fe en los días de peligro y de la sublime resurrección de las almas en medio de la sangrienta prueba.

La pobreza exterior de esos templos se suplirá con la riqueza espiritual de un lozano y espléndido florecimiento religioso, y el mundo entero no podrá menos de admirar y bendecir la grandeza moral, la piedad sublime de esa Francia católica que, azotada por todos los huracanes de la tribulación, tiene ojos para mirar a sus templos destruidos y manos para emprender decididamente su reconstrucción o su sustitución inmediata a fin de que no carezcan las almas de refugios y lugares en que acercarse a Dios y ponerse en contacto con el Infinito.

NORBERTO TORCAL,

Para las damas

Trajes veraniegos

Iniciada la época de las excursiones y los viajes, justo es que dediquemos hoy unas notas, aunque sea brevemente, a las toilettes propias de estas agradables diversiones.

Sabido es que un viaje no es lo más agradable, aun siéndolo mucho, el momento de partir.

Los preparativos tienen un extraordinario encanto, mucho más para las damas que tienen que preocuparse de sus trajes.

Antiguamente, cuando solo se utilizaba como medio de locomoción el ferrocarril, eran más sencillas las toilettes; pero ahora, con los automóviles,

hay que pensar en que éstas no solo sean elegantes sino también prácticas.

Los sombreros para excursiones en auto deben ser pequeños, de color gris y adoptando una forma de capota ceñida y recogida por tupidos velos.

Ha desaparecido la moda de los velos o gasas flotantes de colores chillones, que sólo servían para molestar y en muchas ocasiones, en lugar de preservar del polvo de las carreteras, hacían que con ellos se manchasen más las que los llevaban.

Los abrigos para automóvil deben ser muy amplios, llevando los últimos modelos una esclavina del mismo tejido, y al cual constituye el último adorno.

Estos abrigos deben ser muy largos y caer en grandes pliegues.

Cierran en el centro del delantero y algunos llevan un cinturón que se abrochará también por delante.

En algunos de dichos modelos además de la antedicha esclavina, llevan otra encima, que es el cuello, y que adopta una forma análoga a la de una pequeña capucha.

Par los viajes en ferrocarriles, los modelos son distintos.

Los más corrientes son las faldas escocesas, con abrigos oscuros, cortos, adornados los puños y el cuello con aplicaciones o velas análogas a las de las faldas.

Otros abrigos y estos son los más prácticos, tienen las mangas forma kimono, lo cual permite perfecta amplitud a los movimientos.

Los sombreros no es necesario que sean tan pequeños como los utilizados para las excursiones en automóvil, si bien no deben ser tampoco de formas exageradas.

En algunos casos pueden utilizarse los sombreros de paja sobre todo si no se trata de viajes muy largos.

Los velos más usados para viajes en ferrocarril, son los cortos, que dejan la boca al descubierto, con lo cual al pasar al vagón restaurant, no es preciso quitarse el velo o subirlo, cosa que como saben, nuestras lectoras favorece muy poco a las damas.

La baronesa Rubia.

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

MOTORES

Don Vicente Soler Escuder solicita instalar un motor eléctrico de un HP. en la casa calle de la Reina, número 17, para dedicarlo a la industria de carpintería.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas a quienes pueda interesar la mencionada instalación, para que dentro del plazo de ocho días, presenten las reclamaciones que crean oportunas. Mahón 1.º agosto de 1916 — El Alcalde Presidente, P. G. de Moncada.

Don Antonio Sintes solicita instalar dos motores eléctricos de cuatro HP. cada uno, en la casa calle de Prieto y Caules, número 172, para dedicarlos a la industria de fabricación de calzados.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar la citada instalación para que en el plazo de ocho días presenten las reclamaciones que en derecho les asistan. Mahón 1.º agosto de 1916 — El Alcalde Presidente, P. G. de Moncada.

Alcaldía de Mahón

REEMPLAZOS

Por el presente se cita a los individuos que a continuación se relacionan, para que, dentro del plazo de ocho días se presenten en esta Alcaldía, para recoger el certificado de soltería respectivo.

REEMPLAZO DE 1911

- José Camps Pons.
 - Tomás Mercadal Mercadal.
 - Pedro Gomila Oives.
 - Pedro Taltavull Mota.
 - Miguel Coll Alzina.
 - Lorenzo Jover Ferrus.
 - Juan Tuduri Cardona.
 - Cristóbal Tripriana Triay.
 - Francisco Fortuñy Pons.
 - Andrés Mol Alzina.
 - Francisco Beltrán Huguet.
 - Jaime Oñiza Seguí.
 - José Sinres Paríjal.
 - Gabriel Pons Huguet.
 - Lorenzo Verger Vidal.
- Mahón 1.º de agosto de 1916. — El Alcalde, P. G. de Moncada.

Noticias varias

El legado Casa Riera

El señor Gobernador de Barcelona ha repartido entre los establecimientos benéficos de la capital las 50,000 pesetas legadas a dicho fin, por el marqués de Casa Riera.

Incendio en Inglaterra

Se ha producido un gran incendio

en los Docks ingleses de Westdiulan, habiendo durado el fuego unas cincuenta horas y quemándose grandes departamentos y enorme cantidad de mercancías almacenadas, importando unas 70,000 libras las consiguientes pérdidas.

El asunto del «Deutschland»

Se ha concedido al submarino alemán en Baltimore «Deutschland» patente limpia.

Un salido varios buques yanquis para el cabo Virginia para hacer respetar la neutralidad en las aguas norteamericanas.

Con estos detalles, créese es cercana la salida del citado submarino.

El contrabando holandés

Lord Cecil ha declarado en la Cámara de los Comunes de Inglaterra que continúan pasando mercancías de Holanda a Alemania.

Joe Hedeman ha publicado un extracto del «Telegraaf», de Amsterdam, detallando la exportación de Holanda a Alemania en lo que va de año, comprendiendo legumbres, manzana, pan moreno, patatas, queso, leche, frutas, carnes, grasas, arroz, azúcar, algodón, telas, tejidos etc, en cantidad en junto de cuarenta millones de kilogramos, en cifras redondas.

Algunos de estos artículos, tales como las patatas y leche concentrada, se producen en Holanda misma; otras como el café de las Indias neerlandesas, gozaban de un tratamiento de favor.

Empero, observa la prensa francesa que el cacao y el arroz, por ejemplo, llegan de Ultramar, y bien podría ser detenido ese contrabando por los cruceros aliados.

Una retractación

Leemos en «L'Echo de Paris»: «Un habitante de Maurienne había afirmado que el Obispo de la diócesis había entregado 30 000 francos al Emperador de Alemania, pero para evitar el ser perseguido ante los tribunales, ha firmado la siguiente retractación:»

«El abajo firmado Juan Pedro Bontaz, domiciliado en Fontcouverte, reconozco haber dicho que Monseñor Foderé, Obispo de Maurienne, había entregado 30 000 francos al Emperador de Alemania para hacer la guerra a Francia; y que la guerra acabaría cuando el Papa quisiese, porque era el Papa quien facilitaba el dinero a los enemigos de Francia. Yo desmiento públicamente estas afirmaciones que he hecho a la ligera, y únicamente porque las había oído a otros.

Reconozco que tales acusaciones

están destituidas de todo fundamento, siendo meras calumnias.

Autorizo a Monseñor Foderé para publicar esta mi retractación.

Firmado en Fontcouverte, a 10 de julio de 1916 — Juan Pedro Bontaz»

Los proyectiles de fuego líquido

El «Daily Chronicle» informa que los alemanes han ensayado unos nuevos proyectiles de «fuego líquido» empleándolos contra las tropas británicas en Poitiers.

Según el corresponsal especial de dicho diario, esos proyectiles estallan en el aire y caen como antorchas inflamadas.

Explica que la primera impresión de los soldados fué de terror, pareciéndoles que caían del cielo estrellas encendidas.

Adoración Nocturna Española

Consejo Superior Diocesano

Por disposición del Consejo Supremo queda en vigor el nuevo Cantoral, del que tiene ejemplares este Consejo, al precio de pesetas 0.20.

Como consecuencia, las Sociedades y Turnos de San Tarciso de esta Diócesis deben suprimir para lo sucesivo el canto antiguo y servirse atenerse a las nuevas disposiciones superiores.

SECCION DE MAHÓN

En el domicilio de don A. Tutzó, Paiet y Caules, 2, está de manifiesto la lista y condiciones para la expedición eucarística del próximo sábado 5 de agosto a la Sección de Alayor para asistir a la vigilia solemne del undécimo aniversario de aquella Sección.

Santoral

Santo de hoy. — Nuestra Señora de los Angeles y Santos Pedro obispo y Maximiano.

Santo de mañana. — La invención de San Esteban y San Eufronio.

Visita a la Córte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Carmen en el Carmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 2 de agosto de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Teniente Coronel de Caballería don Enrique Caballero.

Imaginería: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.

Hospital y provisiones: Primer Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 5.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

— Durante la ausencia del Subinspector de 2.º don José Castellví y Vila, Jefe de Sanidad Militar de Menorca y Director del Hospital Militar de esta Plaza, a quien se le ha concedido permiso, le substituirá accidentalmente en dichos cometidos el Médico Mayor con destino en el citado establecimiento don Dionisio Tato Fernández.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radio-telegrama de las 13.30

DIA 1.º DE AGOSTO DE 1916

Vientos del Este y mar en el estrecho de Gibraltar.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DIA 1.º DE AGOSTO DE 1916

Presión barométrica. . . 765.0.

Dirección del viento. . . W.

Fuerza del viento. . . Ventolina a

Estado del cielo. . . Despejado.

Estado del mar. . . Marejada.

MAHÓN

Precisamente por ser la plaza de Abastos la que guarda los productos alimenticios que debe consumir el público, sería medida higiénica y digna de loa que los puestos de venta fuesen debidamente blanqueados y limpiados.

Se halla enferma de gravedad la señora doña Emilia Gamazo, hermana política del ex presidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura. Deseamos su próximo y completo restablecimiento.

Reina gran expectación por la suerte que correrán los guairos en su segunda prueba del próximo domingo. Díjennos que el «Vedrine» irá mandado por un patron de Villa Carlos, en vez del señor Taltavull que lo patronó el domingo pasado. Crúzense con dicho motivo nuevas apuestas.

Los niños débiles deben tomar el Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD; a dos frascos aparecerá el rosado color en sus mejillas. Millares de médicos lo prescriben. 25 años de maravillosos resultados. Aviso; rechácense todo frasco en que no se lea, en el exterior, con tinta roja, HIPOFOSFITOS SALUD.

En poder del cabo de serenos se hallan unas llaves encontradas en la noche de ayer, las que se entregarán al que acredite ser su dueño.

El movimiento ocurrido en el registro civil de esta ciudad durante el finido julio es el siguiente: Nacimientos, 27. Defunciones, 19. Matrimonios, 9.

Resulta altamente inculta la costumbre que tienen algunos jóvenes, que a altas horas de la noche, molestan al vecindario con sus gritos y canciones, las más de las veces inmorales y lascias.

Si la autoridad nocturna metiese mano en el asunto, reprimiendo con energía tales incorrecciones, otro gallo nos cantaría.

Esta noche sea cual sea el número de concejales, se celebrará sesión de segunda convocatoria en nuestras Casas Consistoriales.

¿Quiere impedir la entrada en el tinero de polvo, materias extrañas, etc.?

Use Vd. el tintero

SENGBUSCH

Mi querido hermano de leche, me temo que vuestra sangre del Westmoreland es demasiado ardiente para nuestra ciudad!

—Si así fuera, hay sobra de espadachines para verterla, respondió Marmaduke, y contó brevemente su aventura a A Wyn.

Cuando terminó, el bravo artesano sentía remordimientos por haberle dejado antes de que llegara a su casa.

— Los arrabales están infestados de esos bandoleros, dijo, y en verdad que es mucho más peligroso pasear de noche por las calles de Londres que por los solitarios valles del verde Sherwood.

Eso es una vergüenza para la ciudad. Si algún día llego a ser lord alcalde, tomaré mis medidas para que esto no suceda. Pero nuestras guerras civiles acostumbra a los hombres a no parar mientes en la vida ajena, y nuestros grandes señores se cuidan poco de si corre o no, la sangre de los pecheros. Sin embargo, si la guerra fomenta el banditaje, la paz debe extinguirlo. Esperad sólo a que yo dirija los negocios.

— Muchas gracias, Nicolás, pero maldito si jamás busco la protección del sheriff o del lord alcalde.

Quien no sabe defender su vida con su brazo, bien merecida tiene la muerte.

Y por mi parte te declaro que tendré en un pobre concepto la época en que los ingleses recorrerán a las leyes para defenderse en vez de usar de su espada.

Pero no se trata de eso. Haz el favor de decirme, si lo sabes, si lord Warwick está aún en Londres.

— Sí, a fe mía, pues las hosterías están llenas de vasallos suyos.

Y por cierto que es una vergüenza para el Estado ver un súbdito tan poderoso como el rey; esto no presagia nada bueno para la paz.

El conde prepara la embajada más suntuosa y magnífica que haya jamás atravesado los mares.

Y, entre paréntesis, preferiría que se dirigiera a otra nación cualquiera que a Francia, cuyos intereses son opuestos a los nuestros.

Pero debéis aún estar algún tiempo en esta casa para reparar vuestras fuerzas; pues no quisiera que os presentaseis con este rostro pálido ante un hombre que sólo estima a sus semejantes por su vigor y su fuerza. Y, a más necesitaréis un sastrero para que os vista a la moda. Sería un gran paso para vuestra carrera, si podiais hacer que el conde os tomara como uno de los caballeros de su séquito; y cuanto más brillante sea vuestro plumaje más alto podréis volar. Así, pues, y ya que tan bien os tratan en esta casa, quedad aún unos días en ella. Para matar vuestra impaciencia os enviaré el sastrero y el joyero; y como esos próximos son Avidos, puedo preguntaros mi querido y gentil maese Neville, cómo anda vuestra bols?

— Por lo que a esto toca, tengo dinero en mis maletas y me harás un favor enviándomelas desde la posada donde las dejé. Por lo demás, me placen tus consejos y he de seguirlos.

— Bien, respondió Nicolás. Pero me parece que habéis topado con un hidalgo arruinado, pues, por la pinta de la casa así parece.

— Quisiera que no fuese algo peor, murmuró Neville, con un tono solemne, y en voz muy baja contó a su amigo la escena de la plaza de los juegos, los avisos de las tamborileras y la ciencia «espantable» y los extraños trabajos de su huésped. Y por lo que hace a Sibyll, velase que pensaba que le había dado un filtro para inspirarle la admiración que por sus encantos sentía.

— Pues, aun cuando reconozco que es hermosa esa joven he visto a otras más bellas y más altas y bien formadas. Nicolás escuchó primeramente a su amigo con aquella expresión de maligna ironía que caracterizaba su fisonomía inteligente. Pero antes de acabar su relato Marmaduke, le dijo con atención.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Durante el finido mes de julio han sido sacrificadas en el matadero público para el consumo de esta ciudad 141 reses vacunas y 418 lanar y cabrio, dando un total de 23.941 kilogramos de carne.

Se han recibido en esta redacción los cuadernos 51 y 52 de la notabilísima y popular obra «Episodios de la guerra europea», que publica la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona, y la que está obteniendo, como no podía menos de suceder teniendo en cuenta la palpitante actualidad de la misma y seriedad de la casa editora, un éxito franco y lisonjero.

Veinticuatro páginas de texto profusamente ilustrado componen el cuaderno 51, y diez y seis y una lámina el 52, describiéndose en ambos, episodios, detalles, relatos y anécdotas acerca de la grandiosa batalla del Marne y determinantes de la gran victoria obtenida por las armas francesas e inglesas. Representa la lámina que acompaña el cuaderno 52, tropas francesas poniendo en disposición de maniobrar un dirigible.

Recomendamos la adquisición de esta obra a nuestros lectores con la seguridad de que, tanto por la modicidad de su precio (25 céntimos cuaderno) como por su magnífica presentación, agradecerán nuestra recomendación.

De venta en las librerías, centros de suscripciones y en casa del editor don Alberto Martín, Consejo de Cien to, 140, Barcelona.

MARITIMAS

Esta noche a las ocho debe zarpar para Palma el vapor correo «Mahón».

Pasajeros llegados ayer a bordo del vapor «Mahón»:
De Barcelona.— Señores don Antonio R. de Orellana; Cipriano Grande; Vicente Ganzo; Francisco Miralles; Andrés Canet; José Gil; Martín Sagrera; un soldado; Francisco Trabaria; Rafael Aguilera y Samuel Capó. — Total, 11.

De Alcadía.— Señores don Juan Cladera; José Capó; Bernardo Camponar e hija; Matías Pons; Manuel Serra; Antonio Vicent y José Mari. — Total, 8.

Espectáculos

TEATRO DE VERANO. — Hoy miércoles a las veintiuna y treinta, grandiosa sesión, en la que se estrenará la bonita película en cuatro partes titulada «De boxeador a detective», tomando parte además en esta sesión las aplaudidas Hermanas Gómez con sus arriesgados trabajos acrobáticos y nuevos cuplets.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del «Banco de España», vencimiento 30 de julio último.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º julio 1916.

Para alquilar

Lo están los bajos amueblados con jardín y agua abundante de la calle del Vasallo, número 4. También se alquila el piso de la misma casa. Informes, C/ de Gracia, 72, A. 8

Doctor Muñoz

Médico-Cirujano

Aplicaciones de 808

Consulta: de dos a cuatro.

CALLE NUEVA, 92 (Entrada por el Pasaje de Sitges).

Noticias de España

Madrid 2 agosto.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado en el día de ayer resultaron agraciados con los primeros premios los siguientes números:

Con 100.000 pesetas

Núm. 17.030. — Linares, Santiago y Valencia.

Con 60.000 pesetas

Núm. 1.399. — Llanes y Madrid.

Con 20.000 pesetas

Núm. 6.883. — Zaragoza, Ripoll y Sevilla.

Con 1.500 pesetas

19.376 10.073 12.483 31.807
163 18.746 28.207 12.894
9.681 21.579 19.945 10.064

El nuevo empréstito

Las obligaciones del Tesoro suscritas hoy en las ventanillas del Banco de España ascienden a la suma de 445.500 pesetas.

La cifra total del capital suscrito hasta ahora es de 63.536.000 pesetas.

Llegada de ministros

En el tren correo que llegue mañana de Galicia regresarán a la villa y corte los ministros de Estado y Gracia y Justicia señor Jimeno y Barroso.

El Conde en Madrid

Ha'base ya en Madrid el Presidente del Gobierno señor conde de Romanones.

El ministro de Gobernación señor Ruiz Jiménez visitó al Conde en su domicilio a última hora de la tarde conversando extensamente con él e informándole de las últimas noticias.

Los obreros que marchan a Francia

De San Sebastián comunican que el señor Gobernador civil de la provincia recibió una comisión de obreros pertenecientes a la expedición que marchó a pie a Francia hace veinte días, seducidos por las tentadoras ofertas de fabulosos jornales.

Los obreros han regresado en vista del engaño y se quejan de incumplimiento del contrato de trabajo que se les había contraído.

Entre estos obreros se encuentra uno que perdió a su mujer a causa de un alumbramiento y trae consigo a la criatura a la que amamanta con biberón llevándola en brazos por todas partes donde vá.

El Gobernador prometió a los obreros que se instruirá el oportuno expediente y ponerse al habla con las autoridades a fin de buscar la manera de que se dicten medidas de garantía.

También conferenció el Gobernador de San Sebastián con la Guardia civil y Miqueletes para adoptar medida que hogan cesar en absoluto el abuso que hoy se comete con la marcha clandestina de obreros a Francia.

Las próximas operaciones en Marruecos

El general Barrera, que se encuentra ya en Madrid, ha conferenciado con el conde de Romanones y el general Luque acerca de las operaciones que, según «El Mundo», se efectuarán a fin de mes con el objeto de terminar de aislar nuestra zona de la internacional de Tánger.

Lo que dice

«El Correo Español»

El diario madrileño «El Correo Español» dice en su última edición que en la conferencia que han celebrado el ministro de Hacienda señor Alba, el de la Guerra señor Luque y el comandante general de Artillería, acordóse la concesión de un crédito extraordinario para guerra de 250 millones de pesetas.

Se afirma que no será este el último crédito que pida el señor Luque y conceda el señor Alba.

Concesión de cruces de San Fernando

De Ceuta comunican que ha comenzado la instrucción del expediente del juicio contradictorio para la concesión de cruces de San Fernando en favor del capitán de Infantería don Francisco Franco Bramante, del teniente coronel de Infantería don Teodoro Martínez López y del comandante y capitán de Infantería don Enrique Gil y don Francisco Palacios, por los méritos de guerra que contrajeron el 29 de junio en el combate y operación del But.

Por mor del juego

Ivan Iscar de 23 años, soltero y Felipe Ortas de 29 años, casado, eran asiduos concurrentes a la casa de Galicia en cuya mesa de juego venían perdiendo cantidades desde hacía algún tiempo.

Anoche a las once presentáronse los referidos sujetos en el mencionado círculo con el ánimo de resarcirse de las pérdidas y comenzaron a jugar.

Como la suerte continuara adversa para ellos, el joven Ivan suspendiendo el juego dijo: — ¡Aquí no se juega más!

Los empleados de la casa y demás jugadores creyendo que intentaban apoderarse de la banca quisieron agredirles.

Ivan disparó el revólver contra el banquero mientras su compañero empuñaba un cuchillo con cuya arma intentó hacer frente a los demás jugadores.

Armóse un escándalo fenomenal y como vieran el Iscar y el Ortas que llevaban la peor parte huyeron siendo Felipe Ortas detenido en el portal de la casa.

Ivan Iscar pudo escapar y seguido de un público numeroso fué luego detenido por el sereno de la calle de Sevilla.

El banquero que resultó herido por el disparo de revólver fué curado en la casa de socorro del distrito donde le apreciaron una herida de poca importancia en la cabeza producida por el fozgonazo y ligera rozadura de la bala.

Los jugadores Ivan Iscar y Felipe Ortas fueron llevados a la cárcel y puestos a la disposición del juzgado.

Transatlántico embarrancado

De Gijón comunican que el transatlántico español «Alfonso XII», que se dirigía de La Coruña a Gijón embarrancó frente a cabo Torres.

Las noticias llegadas dicen que el «Alfonso XII» embarrancó debido a la espesa niebla.

Han salido del puerto de Gijón algunos vapores para auxiliar al «Alfonso XII», creyéndose que se podrá salvarlo. No han ocurrido desgracias.

Vuelco de un automóvil

De Huelva llega la noticia en la

que se da cuenta de que en la carretera de Arcena a Jalengo despeñóse un auto, resultando muerto el chofer.

El propietario del automóvil despeñado señor Sánchez Romero que estaba en el volante cuando ocurrió el accidente, resultó, por un verdadero milagro, ileso. El auto quedó completamente destrozado.

Don Alfonso XIII a Santander

De San Sebastián comunican que a las doce de la noche ha salido el yate «Giraldá» llevando a su bordo a Su Majestad el Rey don Alfonso XIII que marcha a Santander.

El Monarca fué cariñosamente despedido por un inmenso gentío que llenaba por completo los malecones y que al pasar el yate Real aplaudían dando vivas a don Alfonso XIII.

Su Majestad el Rey llegará esta mañana a Santander donde permanecerá unos días, siendo probable que luego salga para Madrid con el fin de presidir un Consejo de Ministros.

¿QUIERE ECONOMIZAR EL 75 POR 100 DEL GASTO DE LA TINTA Y EL 50 POR 100 DEL DE LAS PLUMAS? USE VD. EL TINTERO

Sengbusch

Del Extranjero

2 de agosto

Zepelines sobre Inglaterra

Londres (oficial). El Almirantazgo inglés comunica que durante la noche del 31 de julio y 1.º de agosto varios zepelines y aeroplanos alemanes han cruzado la costa inglesa en dirección este, su oeste.

Dice el Almirantazgo en su comunicado que aun no se han recibido datos oficiales que especifiquen el número de zepelines y aeroplanos que efectuaron el raid ni la relación de los daños que hayan podido ocasionar.

Parte francés

De París en radiograma oficial comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas francesas a las tres de la tarde detallando las últimas operaciones.

En el frente de Somme el enemigo ha reanudado sus tentativas de ataque siendo en todos ellos rechazados por nuestras tropas.

Durante la noche los alemanes intentaron asaltar nuestras posiciones de la región de Lihous siendo fracasado su intento por el fuego de nuestras tropas.

En la orilla derecha del Mossa se sostienen grandes luchas entre las artillerías especialmente en las obras de Thiaumont.

El enemigo bombardeó con bombas de grueso calibre nuestras posiciones del bosque de Lauffe y bosque de Fumin.

Al oeste de Pont a Musson en la región de Fleury el enemigo hizo estallar tres hornos minas sin causarnos bajas y no logrando tampoco apoderarse de los hoyos abiertos por la explosión.

El ayudante Leudir ha derribado en lucha aérea un avión enemigo el cual estalló cayendo incendiado en las líneas de Verdún. Los tripulantes perecieron.

Otro aparato enemigo se estrelló al oeste de Etal.

El parte de la noche que en radiograma comunican también de

París dice lo que sigue:

Al sur de Somme después de un energético ataque emprendido por nuestras tropas nos apoderamos de una trinchera alemana entre Estrees y Balloy.

En Santerry fueron hechos 70 prisioneros.

El bombardeo del enemigo a la derecha del Mossa ha durado parte de la noche útima siendo contestado por nuestra artillería.

Los germanos atacaron nuestras posiciones del oeste del fuerte Thiaumont siendo rechazados por el fuego de nuestras baterías y ametralladoras, que diezmaron las filas enemigas.

A la misma hora los alemanes atacaron nuestras líneas de Vaux, Chapitre y Lechenois logrando en su empuje penetrar en nuestras trincheras de este último punto de las que fueron enérgicamente rechazados merced a un sangriento contraataque que emprendieron nuestras tropas.

Hicimos al enemigo en esta última operación unos 150 prisioneros entre los que se cuentan dos oficiales. Cogimos los dos ametralladoras.

Parte alemán

Desde Berlín llega el siguiente parte oficial facilitado por el Cuartel General alemán a las doce de anoche:

Al norte de Somme, después de enconadas luchas, logramos expulsar a los ingleses al oeste del bosque Forcau.

En la región de Chausepor fué rechazado el enemigo, cogiéndole 5 prisioneros.

Los franceses atacaron en gran número durante la tarde de ayer al norte de Somme y en la granja Monku, librándose un empeñado combate, que decidióse por nuestra parte, siendo rechazados los atacantes con pérdidas considerables.

Nuestra artillería trabajó con mucha actividad durante el día de ayer en el sur de Somme, derecha del Mossa, sector de Thiaumont y Fleury, logrando con su incesante fuego y certeros disparos, inmovilizar al enemigo, destruyendo nuestras granadas un gran número de posiciones francesas.

Al norte de Fleury en una extensión de más de 200 metros, después de un ataque de nuestros soldados, hicimos retroceder al enemigo cogiéndole algunos prisioneros.

Nuestras tropas hicieron fracasar varios reconocimientos enemigos en Labasse y Loux.

Al sudeste de Reims nuestra artillería antiaérea derribó un avión enemigo que cayó intacto en nuestras líneas.

En el frente oriental una compañía rusa que atacó nuestras posiciones de Wicks fué completamente aniquilada.

En un ataque de nuestras tropas al norte de Logischin, fué rechazado el enemigo que perdió algunos metros de terreno, cogiéndole setenta prisioneros.

Los ataques de los rusos a Stochol y norte de Esmolory resultaron infructuosos, contraatacando nuestras tropas y obligando al enemigo a retirarse, que retrocedió cerca Witoner, quedando en nuestro poder cinco oficiales y 200 soldados.

Al sur de Turga se han librado algunos pequeños combates con granadas de mano.

Las tropas del general Lisingen durante el finido mes de julio han hecho 70 oficiales y 10.990 soldados prisioneros, apoderándose además de 53 ametralladoras.

El ejército del general conde von Bothmer hizo fracasar los ataques del enemigo a Kuskonof, cogiéndole 270 prisioneros.

Parte italiano

Desde Coltano radiografían el siguiente parte oficial dado por el generalísimo italiano:

En el valle Adigio la artillería enemiga desplegó una gran actividad, siendo contrabatada por nuestros fuegos.

En el valle Astico el enemigo atacó nuestras posiciones del Monte Cimone siendo bravamente rechazado, igualmente que en Costellato, Sette y Conumí.

Hemos fortificado el pueblo de Panveggio que ocupamos hace algunos días.

En Tozam el enemigo bombardeó nuestras posiciones sin grandes resultados.

El enemigo con sus granadas explosivas incendió algunos pueblos del valle Sugana siendo extinguidos en el acto.

Los barcos embargados por Portugal

De París dicen que el Gobierno portugués ha publicado una nota anunciando la entrada en servicio de los 32 barcos alemanes que estaban anclados en los puertos de Portugal y que fueron requisados.

Los barcos han sufrido reparaciones y puestos en disposición de navegar con el pabellón portugués.

Las Compañías concesionarias de los barcos alemanes están autorizadas para comenzar el transporte mediante una comisión del 5 por ciento sobre la totalidad de los fletes.

¿El «Deutschland» ha salido?

Circulan rumores de que el submarino alemán transatlántico «Deutschland» salió del puerto de Baltimore sin ser visto por los cruceros ingleses que vigilaban en la boca del puerto.

Oficialmente no han sido confirmados estos rumores.

MENCHETA.

Demografía

Defunciones ocurridas los días 16 al 30 de julio:

Día 16
Don Jaime Rabaseda Matas, 21 años, Hospital Militar, de fiebre tifóidea.

Día 19
Catalina Torres Pons, 10 meses, de meningitis.

Día 21
Don Lorenzo Galmés Pons, 59 años, San Juan, 39, de arterio esclerosis.

Don Pedro Olives Pons, 68 años, San Jerónimo, 33, de coma diabético.

Don Antonio Vandrell Vandrell, 22 años, Calataulera, de asfixia por submersión.

Día 27
Don Miguel Cerda Cerda, 83 años, Ballavista, 3, de cardiop esclerosis.

Día 28
Doña Catalina Moll Jordi, 48 años, Hospital Civil, de cáncer de la matriz.

Día 30
María Mercadal G. Malons, 2 años, predio «A'gendar», de meningitis.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 30 julio
1 vaca, 186 kilos, Serra (Mércada).
1 ternera, 152'500, A' feveret.
1 ídem, 125, puerto d'en B'n.
1 ídem! 84.500, estancia de Barto lomé Megrana.
3 carneros, 37, Juan d'ea Mul (San Clemente).
1 ídem, 10'400, en Victur de B'nlay.
2 ídem, 21.500, Bialeuca' (Mércada).
2 ídem, 20.500, estancia es Casnum.
2 ídem, 22.500, propios.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Aventuras de Jack Lynx

El Detective misterioso
 La mejor y más interesante novela de aventuras policíacas publicada hasta hoy. Semanalmente aparecerá un nuevo cuaderno de 61 páginas con cubierta en tricromía.
 Este cuaderno contiene un episodio completo, profusamente ilustrado.
 Precio de cada cuaderno 0.20 pesetas.
 En venta en la Librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodriza
 Hay una joven de 20 años, con leche de tres meses, abundante, que desea encontrar cría para amamantar algunas veces al día. Para informes en esta imprenta.

OBSEQUIO

A NUESTROS LECTORES
 Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Inguera de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez o quince como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 50 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Muntaner, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación.
 El citado mapa, tirado sobre vitela de 44 por 64, se vende en esta ciudad en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe n.º 11, al ínfimo precio de una peseta.

Postales del Quijote

del año 1785, editadas por la Casa de don Antero Concha, de Guadalupe, se venden en la Librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe 11, Mahón.
 Precio, 4 pesetas 38 postales en dos paquetes, con bonitas cubiertas.

Casa Buenaventura

Juguete
 Bordados -- Perfumes

Fundada 1752.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth
 Puramente Vegetales.
 Siempre Eficaces.
 Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el bígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Leptocelia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1847.

Emplastos de Alcock Marca Aguila
 Remedio universal para dolores.
 Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
 Agentes en España: J. URRICH & Ca., BARCELONA

POLVOS MARTILLO

MARCA REGISTRADA
HIGIÉNICOS + DESINFECTANTES + DESCOLORANTES
 Corrigen y evitan el mal olor del sudor de los pies, de los sobacos, etc. Corrigen y evitan las irritaciones y escoriaciones de la piel, producidas por el sudor. Son indispensables para las personas que andan mucho. Son completamente inofensivos para la salud.
 Precio de la caja: DOS PESETAS
 De venta: en farmacias y perfumerías.
 Pedidos al por mayor al Representante exclusivo en Menorca, JOSÉ GÁLVEZ, Gracia, 68, MAHÓN.
 Preparados en el Laboratorio Farmacéutico de A. CANALS, BARCELONA.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo simple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.
 Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, ve daderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.
 Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
 Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
 Cartas de crédito sobre todos los países.
 Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
 Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.
 Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
 Seguros de cambio.
 Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

¿Quiere usted

encuadernar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegantes y fuertes que son nuestras encuadernaciones.

Boletín diario

Oficinas públicas
 Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Isabel II. Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, 15. Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución.
 Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen.
 Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 38.
 Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.
 Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente.
 Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen.
 Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12.
 Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.
 Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco.
 Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.
 Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.
 La "Gota de Leche". — Consultorio gratuito de niños de pecho. — Plaza del Príncipe, 8. — Domingos, de 11 a 1.

Correo interior

Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas.
CASA BUENAVENTURA
 Juguetes -- Juguete -- Juguetes
 BASTIÓN, 28

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por
VICENTE PINEDO
 Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.
 NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.
 Diez cuadernos litografiados y con 800 grabados.
 Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:
 Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
 5 Ortografía y Caligrafía.
 6 Ortografía y Caligrafía.
 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
 8 Redacción usual y Caligrafía.
 9 Redacción comercial.
 10 Redacción comercial.
 Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.
 Véndase por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.
 El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.
 En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.
NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintés Rotger
 Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.
 Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.
 De venta en esta imprenta.

Imp. de M. Sintés Rotger. — Mahón

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

- El tintero de cierre automático "Sengbusch,"** es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones. Es un tintero práctico que cierra automáticamente, evitando la evaporación de la tinta que es tan común en los otros tinteros.
- Funciona automáticamente** La pluma es abastecida con introducir la simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.
- La tinta no salpica** Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma. Está siempre listo para el uso. El mecanismo de ajuste automático nunca se teca ni se atasca, puesto que está constantemente sumergido en la tinta, todo de caucho duro y de vidrio y no se deteriora.
- Se ncillo para llenarlo** No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto. Por lo tanto es el tintero más práctico que se ha inventado.
- Economía de tinta** La economía de tinta no sólo reducirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA
LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER
 PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA		ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA	
Del ancho de una columna		Del ancho de una columna del periódico.	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.	Media página	5'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 "	Dos inserciones	8'00 "
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	2'75 "	Cada nueva inserción	1'25 "
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 "	Por doce inserciones	15'00 "
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 "	Por veintidós inserciones	22'50 "
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	4'00 "	Media página	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	5'00 "	Doble precio que el señalado para un cuarto de página.	
Del ancho de dos columnas		Página entera	
Hasta 6 centímetros:		Doble precio que el señalado para media página.	
De 1 a 3 inserciones	2'00 ptas.		
De 3 a 6 inserciones	3'00 "		
Por cada inserción que exceda de 6	0'25 "		
Por 25 inserciones	7'00 "		
Hasta 10 centímetros:			
Cinuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.			
ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA			
Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.			
ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO			
INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS			
De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.			
Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.			
ESQUELAS MORTUORIAS			
Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.	Media página	5'00 ptas.
Ados columnas	15'00 "	Página entera	7'00 "
Un octavo de página	25'00 "	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página	40'00 "		
OBSERVACIONES			
1.ª Todos los anuncios se cierran por adelantado.			
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.			
3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veintidós por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.			